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本报记者高晶晶

发展茶产业 用好区位优势

———访各界导报社社长郭占华

“我们以前说三千年看西安， 三百年看北
京，三十年看深圳，觉得西安的历史文化悠久。

到这里参观了信阳博物馆， 才发现信阳楚文化
历史悠久，感觉很震撼。”昨日，陕西各界导报社
长郭占华由衷地说对记者说，“馆里陈设的那些
器皿做工很精细，我印象很深刻。”

郭占华说，到信阳来，要感谢信阳市委、市

政府和信阳日报社提供这么好一个平台，敢于
在全国范围内发出邀请，在各级媒体上呈现一
个真实的信阳，很难得，体现了相关部门的眼
光和魄力。 陕西各界导报社将在自己的平台
上，介绍信阳，鼓励陕西企业家投资信阳。

在信阳国际茶城， 当听到茶城老总介绍未
来的预计效益达

4000

亿元、 囊括全球各种茶叶
生产销售时， 郭占华感到既振奋又担忧，“如果
真能把茶产业做这么强，对信阳来说，发展潜力

不可预测。”他详细分析道，茶产业作为农业产
业，不同于依赖石油、煤炭的资源型产业。思路
决定出路，有这种超前的发展理念、战略目光是
很好的事，但也要注重发展的规模和模式。陕西
也产茶， 但在信阳国际茶城里没有看到陕西的
茶商，能看到的更多的是信阳本地的茶商。要想
真正地发展成国际茶城， 必须先在本地有着一
定的市场占有率，能通过资源整合，把市内大大
小小的茶叶市场通过竞争整合到一起， 茶城内

专业分工明确，凡涉及茶叶相关产品一应俱全。

茶城通过滚雪球的发展不断壮大， 并在全国范
围内针对茶叶生产、销售企业进行招商，吸引他
们到信阳来。现代人讲究生活品质，茶产业的发
展前景很好。

谈到本地企业的发展和招商引资，郭占华
用“双管齐下”来概括。信阳人居环境好，区位
优势明显，但这是把“双刃剑”。现代交通条件
不断改善，物流业发展非常迅速，这对本地企
业的市场发展很有优势，比如茶叶生产中的包
装、运输、储藏，都非常有利。本地企业通过自
力更生，不断树立品牌，逐渐壮大。同时，“借鸡
生蛋、借船出海”引进外来企业也能发展本地
经济，但要注意引进一些科技含量较高的高新
企业， 吸引大企业到信阳建立大的生产基地，

这样才能真正发挥区位优势。
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本报记者向炜

城市发展与报业转型的异曲同工之妙

———访温州日报报业集团党委书记、社长方立明

“信阳既保留了革命时期的老韵味，又
呈现了现代化的新气象， 是一座底蕴深厚、

前景灿烂的美丽城市。” 浙江温州日报报业
集团党委书记、社长方立明昨日如此表达自
己对信阳的第一印象。

方立明说，这次“全国百家党报社长、总
编看信阳”活动，既为信阳提供了一次对外
展示的机会，也让国内报业对信阳有了更深
入的了解，更让他对报业的转型有了新的思
考。“无论是城市的发展，还是报业的转型，

都必须牢牢把握品位、 效益和素质三要
素。”

如同城市发展需要品位的提升，报业的
转型也必须以品质的提高为基础。“一家党
报的品质折射了它所在城市的品位。《信阳
日报》虽然创刊只有
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年，但无论是稿件内
容、版式设计还是记者素质，都已具备了自
己的鲜明风格，成为展示信阳的一扇美丽窗

口。”方立明说，品质是立报之本，高质量的
新闻报道是报业提升舆论引导力的前提，报
业转型必须坚持立足主业， 做优主题报道、

做大品牌活动、做好民生服务、做强舆论监
督，不断提升新闻报道的品质、品位和品牌。

同理，效益增长是衡量一座城市发展水
平的重要指标， 也是报业转型的核心内容。

“报业要做大做强， 重点是围绕主业高效益
经营，实现多点支撑、多元化布局。”方立明认
为，面对日新月异的社会发展形势和日趋激烈
的媒体竞争态势，报业要完成社会效益和经济
效益的双重任务，必须更新理念，打开思路，走
以主业为基础、以效益为导向的多元化经营之
路。“报业多元化要注意关联性， 发挥协同效
应，优先选择与主业密切相关，品牌、资源和影
响力优势可以延伸拓展的产业，同时要警惕跨
界风险，避免草率甚至盲目进入陌生领域。”在
国内报业收入普遍下滑的情况下，温州报业集

团近年来深化资源整合，创新经营方式，优化
产业结构，在文化创意、文化金融、会展经济等
方面颇有成效，经营收入、广告收入保持逆市
增长，中国报业协会驻会副会长石国雄对此赞
誉有加。

“不论是城市建设还是报业转型， 人才
都是竞争之基、转型之要和动力之源。”方立
明指出，报业转型必须牢固树立人才是第一
资源的理念，在品位要求日益提高，产业发
展日趋多元化的新时期，选人用人要有不拘
一格的胸襟和气魄，做到以品牌聚才、培训
育才、实践锻才、事业留才。“要打破传统观
念，引进和培养全媒体采编人才、高素质经
营人才以及专业的管理人才， 实现事得其
人、人尽其才、人事相宜，使报业成为优秀人
才集聚的高地、施展才华的舞台和建功立业
的沃土。”

在走访过程中，方立明了解到，近年来，

信阳市委、市政府在政策、服务方面，对信阳
温商的支持力度非常大，信阳市各大媒体对
他们在企业经营方面的创新举措和成效也
进行了广泛的宣传。对此，他和温商都非常
感激。同时，他希望，信阳市与温州市政府、

商界和媒体，在更多领域、更深层次进一步
加强交流，深化合作，实现共赢。

温州日报报业集团党委书记、社长方立明
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本报记者方慧玲

信阳：一座“轻放”于山水间的城市

———访中国建设报社副总编辑叶昌元

“信阳整座城市像是被轻轻地放在山水
之间，‘一城山色一城河’， 是那么的均衡、自
然、和谐。”昨晚，和记者聊起信阳的城市规划
建设时， 中国建设报社副总编叶昌元感慨地
说。在他的手机上，“云中公园”鸡公山、绿岛
如荫南湾湖、穿城而过的河、姹紫嫣红的百
花园、 中国最美乡村郝堂……一幅幅标志信
阳城市符号的美图已通过微信发往全国各
地。一时间，微信上应者云集，赞叹之余想来
信阳者多矣。叶昌元说，看到美妙的景色，就
禁不住边走边拍，边拍边发出去与朋友分享。

“身在城市， 你依旧可随时行走河边，

摇着竹椅，品尝着醇香的信阳毛尖，看河边桃
红柳绿、莺歌燕舞。白鹭跃过，河泛起涟漪，

倒映在清澈水面的建筑伴着徐徐清风荡漾。

不远处的震雷山与贤岭山， 茂林深处则有另
一番山水之乐。”微信上用以配河美景图的
一段文字， 描绘的是常见的河岸边品茶人
的闲适。叶昌元说，这是转发郑州网友的一段
话，和他所见所感一样。

叶昌元认为，信阳坐拥“山、河、湖、城、

园、林”得天独厚的山水格局，“江南北国，北
国江南”实至名归。信阳美，与信阳人爱美、

在乎美、保护美密不可分。他与信阳市住房

和城乡建设局负责同志交流得知，信阳历届
党委政府始终坚持生态优先、 保护优先，将
生态文明理念融入城市规划建设全过程。一
方面注重保护山体、水体、河流、湿地、生物
多样性等生态资源，严禁破坏山体、植被、绿
地和水系，少挖山、不填湖、禁毁林、多栽树，

促进山、水、林、城一体融合发展；另一方面，

坚持尊重自然、顺应自然、保护自然和天人
合一的理念，持续实施蓝天工程、碧水工程、

乡村清洁工程，实施林业生态市建设提升工
程，加强淮河源国家重点生态功能区保护和
南湾湖国家重点湖泊治理，充分体现豫南特
色和信阳的文化传承、历史记忆、地域特色、

山水脉络，把城市融入大自然之中，着力构
建生产空间集约高效、 生活空间宜居适度、

生态空间山清水秀的新型城镇化格局，禁止
高污染、高耗能项目，着力打造天蓝、地绿、

水净的美丽信阳。

“正因为有了这样超前的城市规划建设
理念，信阳才如此美丽如画。”叶昌元说。中国建设报社副总编辑叶昌元

宜居宜业宜游 信阳发展前景很好

———访山西省报业协会秘书长张海生

昨晚找到山西省报业协会秘书长张
海生时，他正在研究当天的《信阳日报》。

“这几天的《信阳日报》我都看过，信息量
大，版面编排、标题制作、栏目设计等都很
讲究， 报纸整体办得不错， 综合质量较
高。”张海生告诉记者。因为山西省报业协
会每年要评审全省的报纸印刷质量，所以
他特别注重报纸印刷质量， 这与印刷设
备、纸张、油墨都有很大关系，他认为《信

阳日报》的文字、图片清晰度有待进一步
提高。

“信阳国际茶城、 信阳文新科技园规
模大、经营理念先进，舜宇光学的技术很
尖端，平桥发展像超越服饰那样劳动密集
型企业， 可解决大量的农村劳动力就业，

但印象最深的还是平桥区的职教模式，这
在其他省份都没听说过。”张海生说，就业
是民生之本，培训是就业之门，“劳动技能
提升

=

民生幸福”。企业在生产流水线上教
学，员工一边培训一边拿工资，学生在校

就业，企业在校办公，平桥区职业教育真
正实现了校企无缝对接。 而政府牵线，一
边通过政策引导企业投资，一边拨款吸引
当地群众学技术，既解决了就业这个民生
问题，又实现了经济快速增长，这种模式
很有借鉴意义。

因为在信阳有不少朋友，张海生每年
都有信阳毛尖喝。他诚恳地说：“很喜欢喝
信阳毛尖，也一直想来看一看，这次终于
如愿以偿。 信阳比想象中的还要好很多，

生态优美，物产丰富，交通便利，城市与山
水相依，市内整洁有序。信阳人很热情礼
貌，精神面貌很好，时时可以感受到他们
洋溢在心底里的幸福。 宜居宜业宜游，信
阳发展前景很好，很喜欢这座城市

!

回去
后， 我要把在这里的所见所闻所感所思，

带回山西， 让更多的山西人了解信阳，到
信阳来旅游、创业。”山西省报业协会秘书长张海生
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本报记者方慧玲

信阳景色令人忘返 产业集聚区催人奋进

———访周口日报社副社长、副总编辑李辽

昨日
18

时，随着最后一组参观人员返回市
区，“全国百家党报社长、 编辑看信阳活动”落
下帷幕，来自全国各地党报的社长、编辑、记者
在淅沥的春雨中有的因工作繁忙、 路途较近，

于昨日就返回了来地，有的因路途较远或种种
原因再逗留一晚。无论是离开的，还是暂时留

下的，他们在这两天时间内都对信阳有了初步
的了解，感受到了信阳的魅力和热情，这种感
受让他们流连忘返。

“我今天去了你们的旅游胜地鸡公山，真
切体验到了信阳的秀丽风景。” 河南周口日报
社副社长、 副总编辑李辽在接受记者采访时，

首先对信阳的景色给予了夸赞，“信阳的环境
真是太好了，空气清新，景色怡人，看罢让人忘

返啊。”李辽告诉记者，信阳的环境和生态之所
以能保持这么好，说明当地政府部门对此很重
视，发展不以牺牲环境为代价，这种作为值得
我们大力学习。

两天时间内，除了陶醉于信阳的山水景色
之外，李辽还对我市产业集聚区的现状产生了
深刻的印象，他说信阳的产业集聚区无论是在
规模上，还是在配套功能上都让人深受启发。

“看了信阳的产业集聚区， 我感觉你们
这里有很多高科技的产业，这些产业的存在
将会引领信阳的科技潮流。”李辽说，“此外，

你们引进的劳动力密集型企业解决了很多
人的就业问题， 对增加人民的收入起到了
真真切切的作用。”李辽说，他之前了解过
信阳并不是一个工业城市， 但是在参观完
信阳的产业集聚区后， 他感觉信阳现在发
展工业的思路很明确，方式很合理，产业集
聚区规模大，各种配套设施相当完善，政府
提供的服务非常到位。“这些都是值得我们
与学习和借鉴的，所以从信阳回去以后，我
会专门把信阳的产业集聚区发展模式写出
来， 给我们周口市的产业集聚区发展以启
示。”李辽说。

□

本报记者张方志

创卫要继续加大力度

———访娄底日报社副总编辑龙红年

“信阳历史很悠久，文化很厚重，博物馆里
陈设的独木舟、青铜器、编钟啊，都很不错！”昨
日，接受记者采访时，湖南娄底日报社副总编
龙红年相当豪爽地赞赏信阳的优点。

“你是不是还有一个小想法， 要不跟她说
说？” 住在同屋的来自宜春日报的谢文华提醒
他。

“算了，不说了。”他说。

“您到信阳来，可有什么发现？我们郭书记
说了，希望能通过你们多提提促进工作进步的
意见建议。”一听记者这么说，龙红年和谢文华
俩一致地表示赞同：“郭书记是个说实话、办实
事的人，能接受意见建议，对全市的发展是有
好处的。”

“那您到信阳来，可有什么发现？”记者再
问。

“你们这儿最近是不是在创卫？ 我看见宾
馆的流动字幕、街上的宣传栏，出租车上的流

动广告，包括报纸上，都有关于创卫的内容，宣
传氛围还是挺浓厚的。”他放下手中的书，开始
询问起来。

得到肯定的答复后，他说，“要我说实话的
话， 你们要实现创卫目标还需要下大力气。这
两天我到街上看了看， 发现了很多有趣的东
西。创卫的理念很深入，我在信阳市九中旁边
遇到一个正在打扫卫生的环卫工和一个主动
清扫店面的店员， 他们都说要弄干净点儿。不
过，路上的交通秩序还是不够好，一些店面将

摊位放到门前、店门口有垃圾。”

“我们娄底市去年被评上了全国卫生城
市，在抓这方面还是挺有效果的。当时，我们市
要求领导干部带头走上街头，在市区各重点区
域执勤，不管是交通秩序还是店面卫生，严管
重罚，该曝光的一定曝光，该整改的一定要整
改到位。信阳一定要加大创卫力度，发挥好各
部门的作用，全员参与才能创建成功！”

“作为报纸， 我们一定要发挥好监督促
进作用，在适当的时机曝光有助于把问题提
前解决好。当时，我们的报纸设有记者执勤
日记专栏， 记者跟随领导干部到执勤点采
访，

7

月里最热的下午两三点还要在太阳底
下守着呢！”

最后，龙红年说：“创卫是件好事，信阳要
做好了， 对城市的今后的发展非常有好处。我
说这些，也是希望信阳能越来越好！”

□

本报记者高晶晶

第六届全国自行车公开赛

公路车环南湾湖赛激情上演

本报讯（记者黄铎）

4

月
20

日上午，

2014

年第六届
“信阳毛尖·龙潭杯” 全国自
行车公开赛公路车环南湾湖
赛激情上演， 选手们从市区
茗阳阁出发， 到河区十三
里桥乡附近结束， 全长

70

公
里， 激情飞扬的比赛吸引了
不少市民前来观看。

当日上午
8

时
30

分，天气
晴朗，春风拂面，伴随着比赛
开始的一声枪响， 选手们争
先恐后向前飞去，

135

人的男
子甲组出发

10

分钟后，

92

人
队伍的男子乙组登上征程，

随后，

37

人的女子组也相继
出发。 这三组队伍沿河南
路向西，路过市委党校，进入
南湖道，经过茶园路，最后来

到终点站河区十三里桥乡
附近。 一个个矫健的身姿在
平坦的公路上飞驰， 与周围
的明媚春光融为一体， 形成
了一幅美丽的画卷。 很多市
民举起手中的相机， 拍下这
美好的一幕。

经过两个小时的激烈角
逐，

QUICK

快客自行车队的
吕迁以

1

小时
45

分
37

秒的成
绩获得男子甲组第一名，来
自新西兰的选手

DAVID

TONKS

以
1

小时
53

分
1

秒的
成绩夺得男子乙组第一名，

SPECIALIZED

中国车队的林
盈荣获女子组第一名。 在喜
悦的欢呼声中， 选手们走向
领奖台， 接过属于他们自己
的荣誉。

《信阳市城市总体规划（2013—2030）纲要》原则通过评审

（上接
01

版）郑州航空港对全
面推进中原经济区战略发展
具有重要的意义， 我省目前
发展的形势非常好。 信阳具
有区位优势、 人才优势和产
业优势。 作为河南最南部地
区，近几年的发展也很快，在
信阳市委、 市政府的正确领
导下， 信阳产业集聚区的开
发建设实施得很好、 势头很
好。

刘洪涛指出， 城乡规划
应坚持以人为本、整体发展、

协调推进、有机增长、集中发
展、产城联动、低碳环保、城
乡统筹、时空转换、生态优先
的理念。信阳市委、市政府历
来重视城乡规划工作， 本轮
城市总体规划修编委托了水
平很高的中国城市规划设计
研究院承担， 希望中规院认
真负责，编制好规划方案，也
希望参加本次总规纲要评审
的省内外专家认真把关，多
提宝贵意见， 为规划方案把
好脉，既要防止过度规划，又
要避免规划不深入， 对城乡
发展起不到应有的指导作
用。

乔新江在致辞中简要介
绍了信阳的市情。他说，信阳
是中部之中、区位特殊，南北
分界、地理特殊，南北交融、

文化特殊，交通枢纽、作用特
殊，前景广阔、使命特殊，在
建设鄂豫皖省际区域性中心
城市和中原经济区新兴产业
基地方面具有得天独厚的条
件和优势。

乔新江强调， 城市总体
规划修编是一项全局性、综
合性、战略性的工作，事关长

远发展，事关群众切身利益，

是我们科学推进新型城镇化
的重要手段和基本前提。我
市委托中国城市规划设计研
究院开展

2013

—

2030

年城市
总体规划修编工作以来，全
市上下高度重视、高度关注、

高度期待。 特别是信阳立足
自身优势， 紧紧围绕勇当中
原经济区建设前锋这一战略
定位， 正在着力把信阳加快
建设成为鄂豫皖三省交界的
区域性中心城市、 国家级农
村改革发展综合试验区、全
国重要的综合交通枢纽和现
代物流枢纽、 中部地区承接
东南沿海地区产业转移的重
要基地。 要实现这一战略目
标， 迫切需要一个更具前瞻
性、指导性、特色性和针对性
的规划。我们坚信，有各位专
家的科学指导和严格把关，

有中规院项目组的不懈努
力， 一定能够评审出一个有
利于指导、 推动和支撑区域
性中心城市建设， 有利于创
造美好环境、创造美好生活、

创造美好前景的城市总体规
划。

评审会上， 评委会一致
认为， 规划编制单位和相关
部门为规划纲要编制做了大
量工作，指导思想明确，技术
路线正确，内容比较全面，基
础资料翔实，基本符合国家、

省有关城市总体规划纲要编
制的规范要求和信阳市发展
实际。 在原则通过规划纲要
后，为做好纲要的修改完善，

更好地指导城市总体规划成
果修编， 评委会还提出了很
多好的修改意见和建议。

红城绿意迷人眼

（上接
01

版）

结束红四方面军旧址的
参观， 大家争相与穿着红军
军装的讲解员合影。 浙江宁
波日报社高级编辑朱学文
说，讲解员就像一个小红军，

她是在带着浓厚的感情给大
家讲解，讲得特别好。尤其是
讲到张国焘曾经和徐向前的
人生轨迹在红四方面军交
集， 却由于理想信念的选择
不同， 最终走上了完全不同
的道路，值得每个人深思，也
充分说明了坚定理想信念对
新时期共产党员是多么重要
啊！

在鄂豫皖苏区首府博物
馆和将帅馆， 讲解员再次成
了最受欢迎的人。 大家意犹
未尽，围着她们争相提问，想
倾听更多那段峥嵘岁月的不
屈故事。

流连在绿意红城
“抬头见山，低头见水，真

是太美了！ 这样的灵秀之地，

不出将军，不出人才才怪呢！”

“漂亮！”

“干净！”

“绿，养眼的绿，几乎没
有不绿的地方！”

“城在山中， 水在城中，

楼在绿中，人在画中。果然名
不虚传！”

森林覆盖率达
76.7%

，

植被覆盖率达
93%

， 这样的
数字给新县披上了无与伦比
的绿色， 也让来此参观采访
的“全国百家党报社长、 总编
看信阳”的客人们在感受红色
震撼的同时， 爱上了新县的
绿，爱上了信阳的美。

“过去一直觉得革命老
区是穷山恶水， 没想到信阳
到处是青山绿水， 洋楼别
墅。”河北日报社经济新闻中
心副主任吴艳荣不无感慨地
说：“信阳到处都能感受到生
活的有序、街道的整洁、人与
自然的和谐相处。 信阳真的
是‘望得见山，看得见水，记
得住乡愁’的好地方！”

依依不舍，离别新县。

英雄山上，风景正好。红
旗飘飘的塑像在万绿丛中，

格外鲜艳。


